

Enlaces de la publicación sobre el caso de tétanos en una menor de tres años de edad que desde el momento de nacer no recibió las vacunas del esquema básico.

Señalo links por fechas

1 de febrero

<https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/740326/detectan-primer-caso-de-tetanos-grave-una-menor-de-tres-anos/>

3 de febrero

<https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/740931/otra-vez-tardia-atencion-en-caso-de-menor-con-probable-tetanos/>

10 de febrero

<https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/742675/diagnostico-de-nina-con-tetanos-queda-como-probable/>

14 de febrero

<https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/743746/es-tetanos-confirma-ssa-dos-semanas-despues/>

24 de febrero

<https://imparcialoaxaca.mx/oaxaca/746459/falta-de-vacunas-en-2019-y-2020-trasfondo-del-caso-de-tetanos/>

Adjunto también imágenes de las publicaciones en el medio impreso de El Imparcial que dio a conocer el caso



Menores sin protección contra el tétanos ante la escasez de la vacuna TD en las unidades médicas de los Servicios de Salud de Oaxaca.



Después de cuatro años, reportan primer caso de tétanos en una menor de edad internada en el Hospital de la Niñez Oaxaqueña.

BAJA COBERTURA DE VACUNACIÓN, TELÓN DE FONDO

Detectan primer caso de tétanos; grave, una menor de tres años

Sin vacunas TD desde hace tres años en Oaxaca, el personal de salud está en riesgo; no había un solo caso desde hace 4 años

YADIRA SOSA

La baja cobertura en el esquema básico de vacunación en el estado que se agravó con la pandemia de COVID-19, generó el primer caso de tétanos en una menor de edad del distrito de Pochutla, luego de cuatro años sin esta enfermedad que es prevenible.

La menor de tres años que fue trasladada el domingo del Hospital General de San Pedro Pochutla al Hospital de la Niñez Oaxaqueña, se encuentra en estado crítico por esta enfermedad que adquirió al no estar vacunada.

Apenas el domingo, los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO) informaron que la menor fue enviada vía aérea al nosocomio de San Bartolomé Coyotepec por una probable neurointoxicación, pero que fue descartada por los resultados que dieron positivo a tétanos.

La última Encuesta Nacional de Salud y Nutrición del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), llevó a Oaxaca en 2021 entre los cuatro estados del país con el peor índice de cobertura de vacunación en menores de uno y dos años de edad, con el 11.7 y 20% con esquema completo, respectivamente.

La pandemia por COVID-19 generó que Oaxaca bajara la cobertura en el esquema básico de vacunación en menores de 1 y 2 años, pese a que la presentación difteria-tosferina y tétanos (DTP) sí se encontraba disponible en algunos centros de salud para este sector de la población. En 2022, la aplicación de este biológico apenas rebasaba el 65% de avance de manera preliminar.

NO HAY VACUNA TD DESDE HACE TRES AÑOS

La falta de protección contra el tétanos se agravó en la entidad desde hace tres años como en la mayor parte del país, porque a la fecha se carece de la vacuna TD (tétanos-difteria) en las diferentes unidades de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO), sin fecha para el arribo de un nuevo lote del biológico.

La ausencia de la vacuna TD en la entidad no solo mantiene en la vulnerabilidad a gran parte de la población oaxaqueña, sino también a las y los trabajadores del sector salud que no cuentan con esta protección.

El biológico no está disponible en los centros de salud de la colonia Volcanes, Santa María Atzompa, Colonia Estrella y la Colonia América, entre otros de las diferentes jurisdicciones sanitarias de

la entidad.

De acuerdo al boletín epidemiológico de la Secretaría de salud federal, Oaxaca reportó dos casos de tétanos en 2019 en personas adultas, pero hasta este 2023 se reportó un nuevo caso en una menor de edad de Pochutla que no tenía antecedentes de vacunación contra la enfermedad.

El cuadro clínico a tétanos en la

niña de tres años se dio por los resultados negativos a una neuroinfección y por la contractura de los músculos del cuerpo de la menor, entre otros síntomas que evidenciaron la presencia de esta enfermedad.

Puentes extraoficiales señalaron que a la menor se había metido en su nariz un pequeño frijol, por el cual pudo adquirir la enfermedad causada por esporas que se

encuentran en cualquier parte del medioambiente, particularmente en el suelo, las cenizas, los intestinos y heces de animales y humanos, así como en la superficie de la piel y de herramientas oxidadas como clavos, agujas, alambre de púas, entre otros.

En el interior del cuerpo producen una toxina o veneno llamada "Toxina Tetanososéptica", que es capaz de llegar hasta el sistema nervioso y provocar contracciones musculares dolorosas, comúnmente en los músculos de la mandíbula y el cuello; solo en casos avanzados aparecen crisis convulsivas y graves complicaciones como neumonía, fracturas de vértebras, disminución del latido cardíaco e, incluso, la muerte", señaló la Secretaría de Salud federal.



El IMPARCIAL
El mejor diario de Oaxaca

Exclusivo para uso externo

Encuétranos en:





La Soledad
abarrotes

y con tu voceador.






Caso recuerda al de menores mordidos por murciélago en la Sierra Sur de Oaxaca

YADIRA SOSA

La menor de tres años de edad que recibe atención en el Hospital de la Niñez Oaxaqueña (HNO) con un cuadro clínico a tétanos (en espera de confirmación por el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos), recibió una tardía atención médica como sucedió con el reciente caso de tres niños que fueron mordidos por un murciélago.

De acuerdo al expediente clínico de la menor originaria de Barrio Nuevo, de San Agustín Loxicha, la madre informó que entre el 10 y 11 de enero su hija de tres años de edad pudo haberse introducido un grano de café en una de sus fosas nasales, sin que alguien se hubiera dado cuenta.

Fue hasta el 17 de enero cuando la menor empezó a presentar síntomas de fiebre y fue llevada con un médico particular para su respectiva valoración, sin sospechar que en su pequeña nariz había un objeto incrustado.

Días después la madre regresó con el mismo galeno por complicaciones en la salud de la menor, quien fue canalizada al Hospital General de San Pedro Pochutla el día 27 del mismo mes.

En entrevista, el subdirector general de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO), Alejandro Ramírez Figueroa, señaló que fue en el nosocomio de Pochutla donde el personal de salud se dio cuenta de los residuos del grano de café que provocó esporas y la sospecha de un posible tétanos, considerando que en la cartilla de vacunación de la niña solo se tenía el registro de la vacuna contra el "Rotavirus".

Hasta el 30 de enero, de acuerdo a las autoridades de salud, la menor ingresó al Hospital de la Niñez Oaxaqueña ubicado en San Bartolomé Coyotepec, luego de un traslado vía aérea desde el Hospital General de Pochutla.

En el esquema básico de vacunación de la menor se carecía de la aplicación de la BCG (en recién nacidos), así como aquellas vacunas en

la prevención de la hepatitis A, pentavalente acelular, DPT (Difteria, Tostferina y Tétanos), así como la neumocócica conjugada, entre otras como la influenza.

Ramírez Figueroa afirmó que aún se desconoce por qué a la menor no le aplicaron la mayoría de las vacunas de los primeros años, toda vez que al nacer debió recibir la BCG y la entrega de la respectiva cartilla, si es que la atención del parto fue en un centro de salud.

Al afirmar que los SSO sí cuentan con la vacuna DPT dirigida a menores de 1 y 2 años de edad, el funcionario reconoció que la entidad carecía de la TD (Tétanos y Difteria) enfocado al resto de la población para su aplicación como refuerzo.

CUENTAN CON TD SOLO EN HOSPITALES

Apenas en los primeros días de enero de este año, los SSO recibieron un lote de más de 120 mil vacunas TD, de las cuales, poco más de 60 mil fueron distribuidas en las diferentes jurisdicciones sanitarias, pero solo para su aplicación en hospitales, dejando sin el biológico a los centros de salud.

Ante el caso de la menor de tres años de edad cuyo diagnóstico a tétanos no puede

FALTA DE VACUNACIÓN DE LOS MÁS VULNERABLES ¡Otra vez!, tardía atención en caso de menor con "probable tétanos"



• Alejandro Ramírez Figueroa, subdirector general de los Servicios de Salud de Oaxaca.

confirmarse hasta obtener los resultados del INDRÉ y aún es clasificado como "probable", las autoridades de los SSO empezarán en breve con la distribución del biológico TD en los centros de salud que desde hace tres años no cuentan con éste.

Del por qué la madre prefirió acudir a un médico particular y no a la unidad de los Servicios de Salud que se encuentra en la zona con dos médicos y cuatro enfermeras,

el subdirector de los SSO señaló que aún se investigan los motivos no solo ante este cuadro clínico, sino del por qué la ausencia de la mayoría de vacunas en el esquema básico de la menor.

Por esta situación, los SSO informaron que el 1 de febrero una brigada acudió a la comunidad de Barrio Nuevo, Municipio de San Agustín Loxicha, para realizar actividades de vigilancia epidemiológica y de cobertura de vacunación e investigación de los antecedentes de la paciente.

Afirmaron que a la fecha se cuenta con una cobertura de vacunación del 97.3% en menores de 1 año; con el 84.7% de la dosis Hexavalente en el grupo de edad de un año y de DPT (difteria, tos ferina y tétanos) del 86.9%. También se cuenta con una disponibilidad de 49 mil 304 dosis de Hexavalente Acelular, 7 mil 710 dosis de DPT y 126 mil 720 de Tuberculosis (Tb).

De acuerdo al boletín epidemiológico de la Secretaría de salud federal, en 2016, 2017, 2018 y 2019, Oaxaca reportó dos casos de tétanos cada año en personas jóvenes y adultas, sin registro en menores de edad desde hace más de una década.



Los manifestantes solicitan respeto a sus derechos laborales

FAUSTINO ROMO / EL IMPARCIAL DEL ISTMO

JUCHITÁN, OAX.- Agremiados al Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de Oaxaca (SITAC-OAX), pertenecientes a la delegación 243 del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep), realizaron una manifestación pacífica en demanda del respeto a sus derechos laborales.

La movilización se mantiene en por lo menos en cinco planteles de la entidad oaxaqueña: 243 de Juchitán, 039 de Oaxaca, 155 de Salina Cruz, 145 de Huajuapán y 158 de Puerto Escondido.

Los inconformes solicitan al director del plantel 243, Manuel López Villalobos; al representante nacional del Conalep, Manuel Espino; y al representante de Colegio en Oaxaca, Carlos Sarabia Camacho,

Paran labores sindicalizados del Conalep en Juchitán



• Los sindicalizados se plantaron frente a las instalaciones del centro educativo juchiteco.

atención inmediata a sus peticiones.

"No puede haber convocatoria cuando existen compañeros de contra-

to que están siendo despedidos. No puede seguir la venta de plazas en contubernio con la administración del plantel 243. No puede seguir la complicidad de la administración

e interferencia laboral a nuestros derechos laborales por parte de Hazael Luis López", indicaron.

En tanto, hicieron un llamado al presidente Andrés Manuel López Obrador, y al gobernador Salomón Jara Cruz, para revisar el tema.

"No se puede seguir solapando la corrupción y el nepotismo a nivel nacional.

MOVILIZACIÓN EN 5 PLANTELES

243	Juchitán
039	Oaxaca
155	Salina Cruz
145	Huajuapán
158	Puerto E.

Necesitamos que se barran los planteles del Conalep", señalaron.

SAYRA CRUZ HERNÁNDEZ

EL DIRECTOR del Tecnológico Nacional de México (TecNM), Ramón Jiménez López, reconoció que la pandemia por Covid-19 dejó una pérdida en un 5% de la matrícula universitaria en Oaxaca, la cual recuperaron en apenas un 0.7% en el ciclo escolar pasado.

Al asistir a la ciudad capital donde anunció una inversión superior de 189% para este 2023, señaló que esa deserción se debió a que hombres y mujeres decidieron buscar actividades productivas y dejaron los estudios.

"La pandemia afectó la matrícula que tuvo una merma del 5% y estamos

Reconoce director del TecNM baja de matrícula por pandemia

recuperando alrededor del punto siete y en el semestre de agosto de este año, esperamos haber recuperado un mayor número de estudiantes. Afectó porque en varios casos, algunos estudiantes optaron por las actividades productivas", indicó.

Por eso, el sistema está programando que algunas carreras de carácter presencial se realicen a distancia o de manera mixta y atraer a algunos jóvenes que decidieron sumarse a algún trabajo.

Mientras tanto, Ramón Jiménez López, informó

que en este año, del Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM), los 13 tecnológicos tienen destinados 581 millones de pesos, de los cuales, 166 millones corresponden al FAM potencializado.

Esta cantidad representa un aumento cercano al 200%, ya que en el 2022 recibieron 201 millones 61 mil pesos; en el 2021, 70 millones de pesos; 93 millones en el 2020 y 53 millones en el 2019.

Comparando estas cifras, se puede observar que tuvo un incremento significativo en un lapso de 4 años.

Explicó que la inversión será destinada a la construcción de nuevas unidades, así como al equipamiento de laboratorio, y en su caso dependerá de las necesidades de cada uno de los campus.

Entre las obras se encuentra la edificación de espacios en Unión Hidalgo, Salina Cruz y El Espinal, en donde están funcionando extensiones de las unidades y como ejemplo, en el campus de Teposcolula con un recurso de 20 millones edificarán un centro de convenciones.

del Estado no ha emitido algún pronunciamiento en el retiro del cubrebocas, sobre todo en espacios cerrados, gran parte de la población ha relajado medidas sanitarias y dejó

medad, la cual sigue activa y podría generar nuevas olas de contagios durante los meses de julio, agosto, diciembre y enero, de acuerdo a la experiencia de 2020, 2021 y 2022.



• El Hospital de la Niñez dará de alta a menor con diagnóstico de tétanos.

Diagnóstico de niña con tétanos quedará como "probable"

YADIRA SOSA

LA MENOR de tres años de edad con diagnóstico de tétanos será dada de alta por el Hospital de la Niñez Oaxaqueña la próxima semana, luego de mostrar mejoría en su estado de salud desde hace unos días.

El caso de la menor quedará como "probable tétanos", pero tendría registro en las estadísticas de la Secretaría de Salud federal de acuerdo a las autoridades estatales, en espera de que aparezca en el boletín epidemiológico que se actualiza cada semana.

Este caso que tuvo un cuadro clínico de tétanos no será oficialmente descartado ni confirmado, porque el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (INDRE) no procesó la muestra que las autoridades de salud estatal le enviaron para su análisis.

El subdirector general de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO), Alejandro

Ramírez Figueroa, explicó que la decisión del organismo nacional se debió a la falta de un equipo de alta tecnología para analizar el cultivo de esporas que provocó el deterioro en la menor.

"Sinceramente, un aparato que tengamos que detecte esa toxina no lo tenemos. El INDRE creo que tampoco lo tiene", explicó, luego de afirmar que la decisión de mantener el caso como "probable" se debió también al cuadro clínico que presentó la menor y los resultados que dieron negativo a leucocitos.

El subdirector destacó que al quedar el caso con un diagnóstico a tétanos por los antecedentes de un esquema de vacunación incompleto, el cuadro clínico y las esporas que se formaron en el interior de la nariz por un grano de café, por norma debe formar parte del registro o del boletín epidemiológico de la Secretaría de Salud federal.



SÚPER DEPORTIVO

CRUZ AZUL CESA AL 'POTRO' GUTIÉRREZ

Raúl Gutiérrez fue cesado como director técnico de Cruz Azul; deja al equipo en la penúltima posición de la Liga MX, sin conocer la victoria

INFORMACIÓN 1C



NACIONAL

PROHÍBE AMLO USO DE MAÍZ TRANSGÉNICO

Ordena Presidente revocar y no dar más autorizaciones para el uso de maíz genéticamente modificado para alimentación humana

INFORMACIÓN 1C

DÍA CONTRA EL CÁNCER INFANTIL

Persiste faltante de medicamentos contra el cáncer

La Costa y el Istmo con mayor incidencia de menores con este padecimiento

YADIRA SOSA

En el Hospital de la Niñez Oaxaqueña, se tiene un registro de al menos 300 menores con algún tipo de cáncer, entre aquellos de primer ingreso, en tratamiento y vigilancia. En el marco del Día del cáncer infantil, el presidente de la Fundación Nicotole, Sergio Valencia, señaló que la Costa y el Istmo de Tehuantepec son las regiones donde hay mayor incidencia de menores de edad con algún tipo de cáncer, sobre todo de leucemias.

Dijo que en algunos países se estudian algunos factores que podrían influir en la presencia del cáncer infantil, como su residencia en aquellas zonas donde existen fábricas y la siembra con agroquímicos que contaminan el agua del río. "Por ahora lo más preocupante es que no haya medicamentos y que los mismos médicos no estén trabajando en la detección temprana, que es lo que ha causado más dolor y más muerte en los niños".

Afirmó que el faltante de medicamentos contra el cáncer en los últimos



Al menos 300 menores con algún tipo de cáncer reciben atención médica en el Hospital de la Niñez Oaxaqueña.

años y la suspensión de tratamientos por la misma situación, genera un descenso en el porcentaje de la sobrevivencia de los menores con cáncer menor al 50%, que se verá reflejado en gran medida en los próximos tres años.

"La muerte de muchos de nuestros niños no se reflejará de inmediato, sino entre a cinco años, porque el promedio de tratamien-

to en el caso de los niños con leucemia es de tres años", explicó.

Por su parte, Elena García, presidenta de la asociación Causa, mencionó que la leucemia es el tipo de cáncer más común entre los niños y niñas; dentro de los signos de alerta más comunes son la fiebre, ganglios crecidos, debilidad, fatiga, sudoración excesiva y palidez.

INFORMACIÓN 8A



LOCAL

OTRA FUGA DE GAS EN DUCTOS DE PEMEX

La mañana de este lunes, habitantes de la comunidad de La Cueva, agencia municipal de Asunción Ixtaltepec, despertaron con un fuerte olor a gas, hecho que de inmediato generó temor ante la posibilidad de algún incidente mayor, ya que por la zona cruzan los ductos de Petróleos Mexicanos. A su arribo, personal de Pemex y elementos de la Guardia Nacional acordaron la zona en espera de la reparación de la fuga registrada en una de las líneas ubicada entre la población de La Cueva y Mena Nizanda.

INFORMACIÓN 3A

RETIRAN BLOQUEO EN LOS COATLANES

Anuncia Jara reinicio de obras de autopista Barranca Larga-Ventanilla

Pendientes, la construcción de un puente y del viaducto

ANDRÉS CARRERA PINEDA

A CINCO meses de haberse suspendido las obras del tramo 1 de la autopista Barranca Larga-Ventanilla, autoridades de bienes comunales y municipales de San Vicente Coatlán, retiraron el bloqueo que mantenían en la zona y anunciaron su disposición para solucionar el conflicto agrario que mantienen con sus vecinos de Sola de Vega.

Con ello, el gobernador Salomón Jara Cruz, anunció que a partir de esta semana los trabajos para la construcción de un puente y del viaducto que se edifican en el tramo 1, se reanudarán para avanzar en el proyecto de la autopista que conectará la ciudad de Oaxaca con la región de la Costa.

"Esto nos motiva, porque nos permite que se nos dé todas las facilida-

EL PROYECTO

• Actualmente la construcción de Autopista Barranca Larga-Ventanilla, tiene un avance del 83.85 por ciento.

• La obra de 104.3 kilómetros tiene una inversión superior a los 8 mil 234 millones de pesos y contará con 10 puentes, 3 túneles, 2 casetas, 2 viaductos y 15 entronques

• Beneficiará a más de 100 mil habitantes de 11 comunidades de la región

• El proyecto genera más de 5 mil 300 empleos directos e indirectos y disminuirá los tiempos de recorrido de 6 a 2 horas y media de la ciudad de Oaxaca a la región de la Costa

des para la continuidad de esta carretera. Como siempre lo hemos expresado, el diálogo es la base para la reparación histórica de los pueblos, y con estas reuniones que hemos tenido, logramos avanzar".

Jara Cruz expuso que con el reinicio de los trabajos de la autopista, se contempla que el puente y el viaducto que se edifican en los Coatlanes se concluyan en un lapso de cuatro meses, sin embargo, aún no existe alguna fecha para la aper-

tura de la nueva carretera. En la respuesta enviada por las autoridades de bienes comunales y municipales de San Vicente Coatlán, destacaron que en atención a la visita que realizó el Gobernador y el Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador el 15 de enero del 2023 en el tramo de la construcción de la carretera Barranca Larga-Ventanilla, la comunidad decidió retirar el bloqueo que impedían la realización de las obras.



DÍA DEL AMOR Y LA AMISTAD

El Día del Amor y la Amistad despertará la actividad en moteles, restaurantes, bares, cines, entre otros, aunque los festejos se verán empañados por el aumento de precios.

INFORMACIÓN 4A

Es tétanos, confirma SSa, dos semanas después

YADIRA SOSA

LA SECRETARÍA de Salud federal notificó este lunes en su plataforma epidemiológica el caso de la niña de tres años de edad que ingresó el 30 de enero en estado crítico al Hospital de la Niñez Oaxaqueña, con un cuadro clínico de tétanos.

Aunque el caso de la menor fue clasificado por los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO) como "pro-

bable a tétanos", la dependencia federal lo confirmó en el boletín epidemiológico en el área de enfermedades prevenibles por vacunación.

La menor originaria de San Agustín Loxicha del distrito de Poehutla, representa el primer caso de tétanos en la infancia desde hace más de una década en la entidad y será dada de alta en los próximos días por mostrar mejoría en su salud.



CULTURA

HOMENAJE A TAKEDA

Con música de cámara, danza folclórica y mariachi, el Maestro Shinzaburo Takeda fue homenajeado en el teatro Macedonio Alcalá

INFORMACIÓN 4A/4E

OPINIÓN

BARATARIA POR EL RUCIO

ESCAPARATE POLÍTICO FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

EL CALLA'O QUIEN RUEDA POR EL PALACIO DICE QUE ÉL MANDA Y GOBIERNA

EDICIÓN: 28 PÁGINAS
PRECIO: \$10 PESOS



De recién nacida, menor de los Loxicha no recibió los biológicos por escasez

YADIRA SOSA

El faltante de vacunas del cuadro básico durante varios meses de 2019 y 2020 en Oaxaca, no solo puso en riesgo a miles de menores de edad de las diferentes regiones, sino también tuvo su primera consecuencia en una niña de tres años que no fue vacunada y se infectó de tétanos.

La menor de Barrio Nuevo de la agencia San Francisco Loxicha, de San Agustín Loxicha, ingresó en estado crítico al Hospital de la Niñez Oaxaqueña el 30 de enero de 2023, en un traslado vía área desde el Hospital General de San Pedro Pochutla.

NO HUBO VACUNAS PARA EL ESQUEMA BÁSICO

Desde septiembre de 2019, esta casa editorial dio a conocer que el Gobierno federal aún no enviaba a la entidad dosis para las primeras vacunas del esquema básico, como la BCG (contra la tuberculosis meningea), la DPT (Difteria-tosferina-tétanos) y la SRP (sarampión, rubéola y parotiditis), que llegaron a cuenta gotas un año después en unidades de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO).

La falta de este tipo de vacunas en la entidad advirtió un riesgo constante para los menores de edad por el posible resurgimiento de estas enfermedades, como sucedió años después en la niña de tres años del municipio

San Agustín Loxicha, del distrito de Pochutla, de la región Costa.

Incluso el entonces secretario de salud, Donato Casas Escamilla, había mostrado su preocupación por la falta de estas vacunas, porque tendría repercusiones en los menores de edad no solo del estado sino de gran parte del país.

En mayo de 2020, en plena pandemia por Covid-19, Dolores García, quien era responsable del área de vacunación de los SSO, había asegurado que desde 2019 no se contaba con estas vacunas por el desabasto en el ámbito nacional.

De la BCG, la de mayor importancia por su aplicación en recién nacidos, las autoridades de salud habían asegurado que una vez que llegara a la entidad, se buscaría la forma de aplicarla en quienes no la hubieran recibido, sobre todo en aquellos sin seguridad social.

La pandemia por Covid-19 también agudizó la situación, porque varios centros de salud fueron cerrados ante el confinamiento de un gran número de trabajadores del sector, sobre todo aquellos de la tercera edad y con enfermedades crónicas degenerativas.

EL PEREGRINAR

Ana nació el 6 de enero de 2020, cuando la entidad aún se mantenía en un escenario de desabasto de

INFANTES EN RIESGO POR DESABASTO NACIONAL

Falta de vacunas en 2019 y 2020, trasfondo del caso de tétanos



“Mi hija no recibió las vacunas contra el tétanos, difteria o sarampión, porque el centro de salud de San Francisco Loxicha cerró poco más de un año antes la pandemia por Covid-19”

Mario Pérez José
Padre de la niña Ana

las primeras vacunas del esquema básico, sobre todo en comunidades de alta y muy alta marginación.

Mario Pérez José, su padre, fue testigo del abandono del sector salud en varias comunidades de Oaxaca, como en la zona Loxicha, donde la constante son centros de salud cerrados, desabasto de vacunas y medicamentos, así como el peregrinar en la búsqueda de atención médica.

De Barrio Nuevo de San Francisco Loxicha, el hombre de 30 años de edad, productor de café, maíz y frijol, cuenta que la carta

de salud más cercano a Barrio Nuevo queda a una hora de distancia caminando, porque se carece de unidades de transporte y camiones que puedan llevarlos rápidamente.

Aunque Ana ya contaba con su cartilla de vacunación, ésta no le servía de mucho por el desabasto de vacunas, el centro de salud cerrado y las dificultades orográficas de la población.

El hombre con tres hijos y dos hijas de 10, 8, 7 y 3 años de edad, así como otra de 10 meses, cuenta que Ana se metió en la nariz la cascarrita de un grano de café el 11 de enero que no pudieron retirarle.

Días después la menor empezó con gripe, tos y luego fiebre. Mario y su esposa de 28 años acudieron primero al centro de salud de San Francisco Loxicha, el cual nuevamente encontraron cerrado. Por los síntomas que presentaba la menor, ambos decidieron acudir a una unidad médica particular en Santo Domingo Morelos y después a otra en Cozacoatepec, hasta llegar a una más en Puerto Ángel, donde Ana ya había llegado con calambres y dificultades para respirar.

Fue en esa unidad donde el médico les recomendó su traslado con urgencia al Hospital General de San Pedro Pochutla donde llegó el 27 de enero, para después ser canalizada al Hospital de la Niñez Oaxaqueña con un cuadro clínico de tétanos.

Aunque el diagnóstico era crítico en los primeros días de ingresar al nosocomio de San Bartolomé Coyotepec de los Valles Centrales, la menor presentó mejoría semanas después y el 20 de febrero fue dada de alta. Mario recuerda que fueron días de angustia no solo por la permanencia de su hija en el hospital, sino por la separación por más de un mes de sus otros hijos que quedaron al cuidado de la abuela materna, apoyada por amigos, vecinos y familiares.

“Desde hace más de un mes no regresamos a casa”, señala Mario, luego de reconocer que su hija más pequeña de 10 meses de edad apenas empezó a recibir las primeras dosis del esquema básico, ante el constante faltante de vacunas y medicamentos en el centro de salud de San Francisco Loxicha.

Luego de que EL IMPARCIAL diera a conocer este caso de tétanos, reconocido después por el sector salud, autoridades de los SSO enviaron una brigada a la zona Loxicha para buscar a más menores con esquema de vacunación incompleto, asegurando que la mayoría estaba al corriente.

Lo anterior contrastó con la versión del padre de la menor de tres años, quien afirmó que en esta zona la constante es un centro de salud sin vacunas ni medicamentos, a una hora de distancia de rancherías como Barrio Nuevo.

Envío texto de notas publicadas:

Detectan primer caso de tétanos; grave, una menor de tres años

Yadira SOSA

La baja cobertura en el esquema básico de vacunación en el estado que se agudizó con la pandemia por Covid-19, generó el primer caso de tétanos en una menor de edad del distrito de Pochutla, luego de cuatro años sin esta enfermedad que es prevenible.

La menor de tres años que fue trasladada el domingo del Hospital General de San Pedro Pochutla al Hospital de la Niñez Oaxaqueña, se encuentra en estado crítico por esta enfermedad que adquirió al no estar vacunada.

Apenas el domingo, los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO) informaron que la menor fue enviada vía aérea al nosocomio de San Bartolo Coyotepec por una probable neuroinfección, pero que fue descartada por los resultados que dieron positivo a tétanos.

La última Encuesta Nacional de Salud y Nutrición del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), ubicó a Oaxaca en 2021 entre los cuatro estados del país con el peor índice de cobertura de vacunación en menores de uno y dos años de edad, con el 11.7 y 20% con esquema completo, respectivamente.

La pandemia por Covid-19 generó que en Oaxaca bajara la cobertura en el esquema básico de vacunación en menores de 1 y 2 años, pese a que la presentación Difteria- Tosferina y Tétanos (DPT) sí se encontraba disponible en algunos centros de salud para este sector de la población. En 2022, la aplicación de este biológico apenas rebasaba el 63% de avance de manera preliminar.

No hay vacuna TD desde hace tres años; desprotegido también el personal de salud

La falta de protección contra el tétanos se agudizó en la entidad desde hace tres años como en la mayor parte del país, porque a la fecha se carece de la vacuna TD (tétanos-difteria) en las diferentes unidades de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO), sin fecha para el arribo de un nuevo lote del biológico.

La ausencia de la vacuna TD en la entidad no solo mantiene en la vulnerabilidad a gran parte de la población oaxaqueña, sino también a las y los trabajadores del sector salud que no cuentan con esta protección.

El biológico no está disponible en los centros de salud de la colonia Volcanes, Santa María Atzompa, Colonia Estrella y la Colonia América, entre otros de las diferentes jurisdicciones sanitarias de la entidad.

De acuerdo al boletín epidemiológico de la Secretaría de salud federal, Oaxaca reportó dos casos de tétanos en 2019 en personas adultas, pero hasta este 2023 se reportó un nuevo caso en una menor de edad de Pochutla que no tenía antecedentes de vacunación contra la enfermedad.

El cuadro clínico a tétanos en la niña de tres años se dio por los resultados negativos a una neuroinfección y por la contractura de los músculos del cuerpo de la menor, entre otros síntomas que evidenciaron la presencia de esta enfermedad.

Fuentes extraoficiales señalaron que la menor había metido en su nariz un pequeño frijol, por el cual pudo adquirir la enfermedad causada por esporas que se encuentran en cualquier parte del

medioambiente, particularmente en el suelo, las cenizas, los intestinos y heces de animales y humanos, así como en la superficie de la piel y de herramientas oxidadas como clavos, agujas, alambre de púas, entre otros.

“En el interior del cuerpo producen una toxina o veneno llamada ‘Toxina Tetanospasmina’, que es capaz de llegar hasta el sistema nervioso y provocar contracciones musculares dolorosas, comúnmente en los músculos de la mandíbula y el cuello; solo en casos avanzados aparecen crisis convulsivas y graves complicaciones como neumonía, fracturas de vértebras, disminución del latido cardíaco e, incluso, la muerte”, señala la Secretaría de Salud federal.

3 de febrero

¡Otra vez!, tardía atención en caso de menor con “probable tétanos”

Yadira SOSA

La menor de tres años de edad que recibe atención en el Hospital de la Niñez Oaxaqueña (HNO) con un cuadro clínico a tétanos (en espera de confirmación por el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos), recibió una tardía atención médica como sucedió con el reciente caso de tres niños que fueron mordidos por un murciélago.

De acuerdo al expediente clínico de la menor originaria de Barrio Nuevo, de San Agustín Loxicha, la madre informó que entre el 10 y 11 de enero su hija de tres años de edad pudo haberse introducido un grano de café en una de sus fosas nasales, sin que alguien se hubiera dado cuenta.

Fue hasta el 17 de enero cuando la menor empezó a presentar síntomas de fiebre y fue llevada con un médico particular para su respectiva valoración, sin sospechar que en su pequeña nariz había un objeto incrustado.

Días después la madre regresó con el mismo galeno por complicaciones en la salud de la menor, quien fue canalizada al Hospital General de San Pedro Pochutla el día 27 del mismo mes.

En entrevista, el subdirector general de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO), Alejandro Ramírez Figueroa, señaló que fue en el nosocomio de Pochutla donde el personal de salud se dio cuenta de los residuos del grano de café que provocó esporas y la sospecha de un posible tétanos, considerando que en la cartilla de vacunación de la niña solo se tenía el registro de la vacuna contra el “Rotavirus”.

Hasta el 30 de enero, de acuerdo a las autoridades de salud, la menor ingresó al Hospital de la Niñez Oaxaqueña ubicado en San Bartolo Coyotepec, luego de un traslado vía área desde el Hospital General de Pochutla.

En el esquema básico de vacunación de la menor se carecía de la aplicación de la BCG (en recién nacidos), así como aquellas vacunas en la prevención de la hepatitis A, pentavalente acelular, DPT (Difteria, Tosferina y Tétanos), así como la neumocócica conjugada, entre otras como la influenza. El subdirector afirmó que aún se desconoce por qué a la menor no le aplicaron la mayoría de las vacunas de los primeros años, toda vez que al nacer debió recibir la BCG y la entrega de la respectiva cartilla, si es que la atención del parto fue en un centro de salud.

Al afirmar que los SSO sí cuentan con la vacuna DPT dirigida a menores de 1 y 2 años de edad, el funcionario reconoció que la entidad carecía de la TD (Tétanos y Difteria) enfocado al resto de la población para su aplicación como refuerzo.

Cuentan con TD solo en hospitales; preparan distribución en centros de salud

Apenas en los primeros días de enero de este año, los SSO recibieron un lote de más de 120 mil vacunas TD, de las cuales, poco más de 60 mil fueron distribuidas en las diferentes jurisdicciones sanitarias, pero solo para su aplicación en hospitales, dejando sin el biológico a los centros de salud. Ante el caso de la menor de tres años de edad cuyo diagnóstico a tétanos no puede confirmarse hasta obtener los resultados del INDRE y aún es clasificado como “probable”, las autoridades de los SSO empezarán en breve con la distribución del biológico TD en los centros de salud que desde hace tres años no cuentan con éste.

Del por qué la madre prefirió acudir a un médico particular y no a la unidad de los SSO que se encuentra en la zona con dos médicos y cuatro enfermeras, el subdirector señaló que aún se investigan los motivos no solo ante este cuadro clínico, sino del por qué la ausencia de la mayoría de vacunas en el esquema básico de la menor.

Por esta situación, los SSO informaron que el 1 de febrero una brigada acudió a la comunidad de Barrio Nuevo, Municipio de San Agustín Loxicha, para realizar actividades de vigilancia epidemiológica y de cobertura de vacunación e investigación de los antecedentes de la paciente. Afirmaron que a la fecha se cuenta con una cobertura de vacunación del 97.3% en menores de 1 año; con el 84.7 % de la dosis Hexavalente en el grupo de edad de un año y de DPT (difteria, tos ferina y tétanos) del 86.9 %. También se cuenta con una disponibilidad de 49 mil 304 dosis de Hexavalente Acelular, 7 mil 710 dosis de DPT y 126 mil 720 de Tuberculosis (Tb).

10 de febrero

Diagnóstico de niña con tétanos quedará como “probable”

Yadira SOSA

La menor de tres años de edad con diagnóstico de tétanos será dada de alta por el Hospital de la Niñez Oaxaqueña la próxima semana, luego de mostrar mejoría en su estado de salud desde hace unos días.

El caso de la menor quedará como “probable tétanos”, pero tendría registro en las estadísticas de la Secretaría de Salud federal de acuerdo a las autoridades estatales, en espera de que aparezca en el boletín epidemiológico que se actualiza cada semana.

Este caso que tuvo un cuadro clínico de tétanos no será oficialmente descartado ni confirmado, porque el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (INDRE) no procesó la muestra que las autoridades de salud estatal le enviaron para su análisis.

El subdirector general de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO), Alejandro Ramírez Figueroa, explicó que la decisión del organismo nacional se debió a la falta de un equipo de alta tecnología para analizar el cultivo de esporas que provocó el deterioro en la menor.

“Sinceramente, un aparato que tengamos que detecte esa toxina no lo tenemos. El INDRE creo que tampoco lo tiene”, explicó, luego de afirmar que la decisión de mantener el caso como

“probable” se debió también al cuadro clínico que presentó la menor y los resultados que dieron negativo a leucocitos.

El subdirector destacó que al quedar el caso con un diagnóstico a tétanos por los antecedentes de un esquema de vacunación incompleto, el cuadro clínico y las esporas que se formaron en el interior de la nariz por un grano de café, por norma debe formar parte del registro o del boletín epidemiológico de la Secretaría de Salud federal.

De la situación del resto de menores de la ranchería Barrio Nuevo de la agencia de San Francisco Loxicha del municipio de San Agustín Loxicha, el funcionario señaló que una primera brigada de salud acudió a esta localidad el 2 de febrero, con una segunda visita la próxima semana.

En la primera brigada, dijo, se buscaron menores con esquemas de vacunación incompleto, pero todos tenían una cartilla “retrasada, pero al corriente”. En la segunda visita, dijo, se checará nuevamente los esquemas.

14 de febrero

Dos semanas después

Confirma SSA caso de tétanos infantil en Oaxaca

Yadira SOSA

La Secretaría de Salud federal notificó ayer en su plataforma epidemiológica el caso de la niña de tres años de edad que ingresó el 30 de enero en estado crítico al Hospital de la Niñez Oaxaqueña, con un cuadro clínico de tétanos.

Aunque el caso de la menor fue clasificado por los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO) como “probable a tétanos”, la dependencia federal lo confirmó este martes en el boletín epidemiológico en el área de enfermedades prevenibles por vacunación.

La menor originaria de San Agustín Loxicha del distrito de Pochutla, representa el primer caso de tétanos en la infancia desde hace más de una década en la entidad y será dada de alta en los próximos días por mostrar mejoría en su salud.

El caso que fue dado a conocer por esta casa editorial el 1 de febrero, mostró también que la niña solo contaba con la vacuna contra el rotavirus en su cartilla de vacunación, careciendo de aquellas que combaten el neumococo, la difteria, el tétanos y la tuberculosis, entre otras.

24 de febrero

Falta de vacunas en 2019 y 2020, trasfondo del caso de tétanos

Yadira SOSA

El faltante de vacunas del cuadro básico durante varios meses de 2019 y 2020 en Oaxaca, no solo puso en riesgo a miles de menores de edad de las diferentes regiones, sino también tuvo su primera consecuencia en una niña de tres años que no fue vacunada y se infectó de tétanos.

La menor de Barrio Nuevo de la agencia San Francisco Loxicha, de San Agustín Loxicha, ingresó en estado crítico al Hospital de la Niñez Oaxaqueña el 30 de enero de 2023, en un traslado vía área desde el Hospital General de San Pedro Pochutla.

No hubo vacunas para el esquema básico

Desde septiembre de 2019, esta casa editorial dio a conocer que el Gobierno federal aún no enviaba a la entidad dosis para las primeras vacunas del esquema básico, como la BCG (contra la tuberculosis meníngea), la DPT (Difteria-tosferina-tétanos) y la SRP (sarampión, rubéola y parotiditis), que llegaron a cuenta gotas un año después en unidades de los Servicios de Salud de Oaxaca (SSO).

La falta de este tipo de vacunas en la entidad advirtió un riesgo constante para los menores de edad por el posible resurgimiento de estas enfermedades, como sucedió años después en la niña de tres años del municipio San Agustín Loxicha, del distrito de Pochutla, de la región Costa.

Incluso el entonces secretario de salud, Donato Casas Escamilla, había mostrado su preocupación por la falta de estas vacunas, porque tendría repercusiones en los menores de edad no solo del estado sino de gran parte del país.

En mayo de 2020, en plena pandemia por Covid-19, Dolores García, quien era responsable del área de vacunación de los SSO, había asegurado que desde 2019 no se contaba con estas vacunas por el desabasto en el ámbito nacional.

De la BCG, la de mayor importancia por su aplicación en recién nacidos, las autoridades de salud habían asegurado que una vez que esta llegara a la entidad, se buscaría la forma de aplicarla en quienes no la hubieran recibido, sobre todo en aquellos sin seguridad social.

La pandemia por Covid-19 también agudizó la situación, porque varios centros de salud fueron cerrados ante el confinamiento de un gran número de trabajadores del sector, sobre todo aquellos de la tercera edad y con enfermedades crónicas degenerativas.

El peregrinar

Ana nació el 6 de enero de 2020, cuando la entidad aún se mantenía en un escenario de desabasto de las primeras vacunas del esquema básico, sobre todo en comunidades de alta y muy alta marginación.

Mario Pérez José, su padre, fue testigo del abandono del sector salud en varias comunidades de Oaxaca, como en la zona Loxicha, donde la constante son centros de salud cerrados, desabasto de vacunas y medicamentos, así como el peregrinar en la búsqueda de atención médica.

De Barrio Nuevo de San Francisco Loxicha, el hombre de 30 años de edad, productor de café, maíz y frijol, cuenta que la cuarta de sus cinco hijos no recibió la vacuna de recién nacida en el Hospital General de San Pedro Pochutla, porque en el nosocomio se carecía de ésta.

En entrevista con El Imparcial, previo a que Ana fuera dada de alta hace unos días y regresaran a su comunidad de origen, Mario señaló que su hija tampoco recibió las vacunas contra el tétanos, difteria o sarampión, porque el centro de salud de San Francisco Loxicha cerró poco más de un año ante la pandemia por Covid-19, a partir de marzo de 2020.

Mario señala que el centro de salud más cercano a Barrio Nuevo queda a una hora de distancia caminando, porque se carece de unidades de transporte y caminos que puedan llevarlos rápidamente.

Aunque Ana ya contaba con su cartilla de vacunación, ésta no le servía de mucho por el desabasto de vacunas, el centro de salud cerrado y las dificultades orográficas de la población.

El hombre con tres hijos y dos hijas de 10, 8, 7 y 3 años de edad, así como otra de 10 meses, cuenta que Ana se metió en la nariz la cascarita de un grano de café el 11 de enero que no pudieron retirarle. Días después la menor empezó con gripe, tos y luego fiebre. Mario y su esposa de 28 años acudieron primero al centro de salud de San Francisco Loxicha, el cual nuevamente encontraron cerrado. Por los síntomas que presentaba la menor, ambos decidieron acudir a una unidad médica particular en Santo Domingo Morelos y después a otra en Cozaltepec, hasta llegar a una más en Puerto Ángel, donde Ana ya había llegado con calambres y dificultades para respirar.

Fue en esa unidad donde el médico les recomendó su traslado con urgencia al Hospital General de San Pedro Pochutla donde llegó el 27 de enero, para después ser canalizada al Hospital de la Niñez Oaxaqueña con un cuadro clínico de tétanos.

Aunque el diagnóstico era crítico en los primeros días de ingresar al nosocomio de San Bartolo Coyotepec de los Valles Centrales, la menor presentó mejoría semanas después y el 20 de febrero fue dada de alta.

Mario recuerda que fueron días de angustia no solo por la permanencia de su hija en el hospital, sino por la separación por más de un mes de sus otros hijos que quedaron al cuidado de la abuela materna, apoyada por amigos, vecinos y familiares.

“Desde hace más de un mes no regresamos a casa”, señala Mario, luego de reconocer que su hija más pequeña de 10 meses de edad apenas empezó a recibir las primeras dosis del esquema básico, ante el constante faltante de vacunas y medicamentos en el centro de salud de San Francisco Loxicha.

Luego de que El Imparcial diera a conocer este caso de tétanos, reconocido después por el sector salud, autoridades de los SSO enviaron una brigada a la zona Loxicha para buscar a más menores con esquema de vacunación incompleto, asegurando que la mayoría estaba al corriente.

Lo anterior contrastó con la versión del padre de la menor de tres años, quien afirmó que en esta zona la constante es un centro de salud sin vacunas ni medicamentos, a una hora de distancia de rancherías como Barrio Nuevo.